## Editoriales y Opinión

28 de mayo del 2022





## Urgente, superar el deterioro institucional

Hay en el escenario político y gubernamental otros datos cargados de percepción negativa que con mediciones poco entendibles por la gente y la población, muestran la existencia de un deterioro institucional, que ciertamente, puede ser adjudicable a un desastroso legado de gobiernos anteriores, pero que, ante esa innegable realidad de la emergencia social traducida en crisis económica, retroceso en el desarrollo, violencia e inseguridad que no cesan, hoy por hoy, resulta monumental veracidad que la enorme responsabilidad por la recuperación y restauración de la normalidad con estabilidad y certidumbre, con paz y tranquilidad, es de los actuales gobernantes y de la propia sociedad ya dispuesta a incorporarse en esa hazaña que es de todos.

### **EN LOS ÚLTIMOS LUGARES**

Ya lo hemos observado y comentado que Zacatecas es colocado en muy poco hon-

rosos últimos lugares, desde la violencia hasta la competitividad económica, lo que abona a ese fatal desprestigio convertido ya en un nuevo y vigoroso reto a superar y vencer. En este marco nada halagador, entre los ciudadanos, las familias y comunidades y sobre todo entre la clase política, se entiende que los Secretarios del Gabinete gubernamental de DAVID MON-REAL; los 30 diputados locales de la pluralidad política e ideológica en la Legislatura; y que los Magistrados y Jueces que lidera el magistrado ARTURO NAHLE, son factores de corresponsabilidad en la defensa y protección de la institucionalidad, porque son gobierno y comparten los compromisos de servicio y bienestar ante la población; incluso los 58 ayuntamientos y sus alcaldes entran en esa batalla por la consolidación de liderazgos en un ejercicio del poder respetuoso, progresista y democrático.

Revertir esos análisis, estudios, encuestas y estadísticas que proyectan al estado en retroceso, requieren de acciones concertadas, estrategias inteligentes, planes de desarrollo armónico y en sintonía; urgen de óptimos esfuerzos, apasionada entrega, el mayor de los optimismos, mucha creatividad y una gran convivencia entre las diferencias partidistas, políticas e ideológicas, lo que significa evitar la confrontación, evadir los rompimientos y división, a fin de cohesionar, ensamblar y embonar las energías para construir, reconstruir y restaurar en un

mismo sentido, sin dispersión, ni confusión y sin conflictos. El panorama puede ser más alarmante si se insiste en los enconos, la polarización, los extremismos, las descalificaciones, la denigración entre gobernantes y la degradación del quehacer político.

### PRIMITIVISMO POLÍTICO

Frente a esa situación extrema de riesgos, excluir a los adversarios, a opositores, a empresarios, a los religiosos, a las organizaciones sociales, será tanto como caer en el primitivismo político, en el lenguaje soez y provocador y en la generación de vacíos que van a profundizar las desigualdades y romper los equilibrios, para distanciar las oportunidades de diálogo, consenso, acuerdos y soluciones que urgen en todos los sectores productivos, y a prolongar más está terrible realidad de la emergencia.

Los actuales liderazgos gubernamentales y políticos tienen que darse una tregua, tienen que optimizar las prioridades para concentrarse más entre los más pobres de los pobres que a diario se incrementan; tienen que pensar y construir en grande y sin dilaciones, porque tienen que hacer sentir y pronto los efectos de una verdadera y sólida recuperación, hacer imposible la regresión y hacer realidad la grandeza de Zacatecas. Esa es la gran hazaña de todas y de todos. Irrenunciable.

Email:nachovalenzuelav@gmail.com
Facebook: Nacho.valenzuela

## **Trotamundos**

POr Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | @rmunozc1970

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

# Simples estadísticas y resultados

Esta semana tuve la oportunidad de salir de nuestro país lo cual me permitió palpar la opinión de los extranjeros acerca de México. Es de dar miedo lo que se piensa de nosotros en el viejo continente ya que gracias a los sucesos de violencia dados en estos últimos años aseguran que vivimos en una auténtica zona de guerra.

Me preguntaron varias personas si conocía la razón por la cual nuestro presidente no quería combatir al crimen organizado. También le puedo comentar que la gente fuera de nuestras fronteras no se explica el porqué de la violencia contra las mujeres y los periodistas, existentes desde hace varios años atrás; pero lo peor de todo esto es que al preguntarles si querían visitar a nuestro país, surgieron varias opciones previas a querer venir a México.

Comento esto porque se acaba de dar a conocer en el Foro de Davos en el cual por cierto no hubo representación de nuestro país ya que son de las cosas que no le interesan al señor López, el índice de desarrollo de viajes y turismo del 2021 donde se busca la reconstrucción mundial de esta actividad por medio de la resiliencia y un futuro sustentable.

En este estudio bienal presentado en el lugar antes mencionado, se comparan 117 países en 17 pilares cruciales para el desarrollo de la industria de viajes y turismo, donde nuestro país ocupó el lugar 117 en el pilar de protección y seguridad; el 103 en sustentabilidad del medio ambiente y el 97 en el rubro de negocios.

Para que se dé una idea, fuimos el segundo país mejor calificado de América Latina después de Chile gracias a la diversidad de recursos naturales y culturales con los que contamos ya que hasta cierto punto compensaron de alguna manera el grave problema que traemos con la inseguridad. Después de México se ubican Brasil, Costa Rica, Colombia, Argentina y Panamá.

En este foro económico mundial se afirmó que a pesar de que 13 de los 21 países del continente mejoraron su posición, la región considerada como "un todo" sigue registrando un desarrollo por debajo de los indicadores promedio, sin importar por supuesto la mejor posición con la que cuentan México, Brasil, Colombia, Estados Unidos y Canadá.

Es importante comentar que este índice sustituye al índice de competitividad de viajes y turismo que mide el conjunto de factores y políticas que permiten el desarrollo sostenible y resiliente de los viajes y el turismo. También se puede ver en este estudio que el sector fue duramente golpea-

do por la pandemia de Covid 19. Tristemente para nosotros le comento que en enero de 2022 las llegadas fueron un 68% mas bajas que en el 2019.

Falta conocer aún los factores que afectarán el crecimiento tales como el impacto de la guerra entre Ucrania y Rusia y los efectos globales que traerá el rompimiento de las cadenas de valor por este conflicto, el impacto económico y la continuación a menor escala de la pandemia de Covid y enfermedades venideras.

En estos momentos y al término de la lectura del estudio mencionado, volvería a preguntar si ya hay algunos acusados culpables de la supuesta corrupción que declaró el presidente hace algunos años al desaparecer el Consejo de Promoción Turística de México. Ante estas notas mundiales no tiene usted idea de cómo lo extrañamos todos los que vivimos del turismo en México ya que a la fecha no hay nadie quien las contrarreste.

Que tristeza que ni lo económico ni lo turístico sean temas del presidente ya que como usted sabe tampoco acudió a la inauguración del tianguis en Acapulco que sin dudarlo es el evento de nuestra actividad en Latinoamérica. A más de tres años de esta administración lo único positivo que podemos decir en cuanto a turismo es que cada día falta uno menos para que termine. Jamás me imaginé la pésima mancuerna que harían un secretario que solo ha servido para adular, y por otro lado un presidente que ni le gusta ni tiene idea de la nobleza e importancia de nuestra actividad; que pena que para el, nuestra actividad la catalogue como fifí.

Y si seguimos pensando que la seguridad y la violencia no nos afectan, para muestra escuchar los comentarios de un agente de viajes de Durango quien comentó en tianguis que por ningún motivo la gente quiere darse una vuelta a nuestro querido estado. Así las cosas, solo espero que por bien de todos demos vuelta a esta página tan dolorosa lo antes posible.

Finalmente felicitar a la Delegación de Zacatecas asistente al tianguis de este año, quienes sin fijarse en lo adverso no dejan de trabajar por el bien de los turisteros del estado; enhorabuena y que así sigamos.

Recuerde que la muestra la ponemos nosotros, si tiene oportunidad salga y disfrute de su estado. Le sugiero acudir este sábado al evento nocturno de Motocross en Fresnillo catalogado por los expertos como el mejor de la República y el único que se hace de noche. Mucho éxito para la organización HMV. Hasta la próxima.

## Historia y Poder

## Javier Báez Zacarías, esto huele a rebelión

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

s de una espectacular narrativa, es aferrado y da clases en Zacatecas y es potosino, se llama Javier y es escritor, novelista, a nadie interrumpe, deja que todos sigan su camino, pero hay alcaldes que con sus propios ojos miran cómo crecen las pencas en Plena Alcaldía y preparan conferencias y dan detalles para que los gobernadores del país se sientan cada día más importantes en la senda de una locura que nadie puede ni quiere parar.

Unos proclamaban que en lugar de secretarios, subsecretarios, comandantes y jefes políticos de partido, flamantes diputados y señoronas senadoras al Congreso de la Unión, hubiera mejor en las vecindades zacatecanas bolillos con frijoles calientitos, que los niños lograran alcanzar algo de cena luego de trabajar todo el día como cargadores, mandaderos, todo ese ejército reclutado para dar brillo a los negocios y fondas, fábricas o ejidos y no es para más, los pueblos no perdonan ninguna falta, menos sus escritores que le retratan su vida cotidiana y la envuelven, no en una anécdota o paisaje pintoresco, sino en vívida literatura que intercede ante el peligro y la calma en las tormentas.

Javier tiene una buena trayectoria que es digna de nombrarse y ya porque su actividad académica la ha realizado en diversas universidades y sobre todo en la Orgullosa UAZ para la cual desarrolla su estilo impecable y libre para que el estudiantado asuma responsabilidades y más adelante tareas que proporcionen humanistas, intelectuales, escritores sin aduanas, todo un movimiento cultural muy sano en estos tiempos de dificultades muy duchas para almacenar silencios.

Me acaba de enviar su más reciente novela publicada: ALETEAR DE SÁBANAS y salta a la vista una narración de prodigios, legal porque es su afán el ser serio en su entrega fecunda de contarnos historias y que el lector consiga obtener una calma y yo lo logro pues su novela de inmediato prepara para invitarnos a historias, a ser víctimas de sus logros como narrador en el pleno uso de sus facultades extraordinarias de los

mejor de la narrativa mexicana, da pie, sensación de casa, de pueblo con olor a hierbas y calles polvorientas y aflora el prejuicio, muy dado a empequeñecer las ínfulas de ciudadanos del mundo.

Martí decía, sé aldeano y serás universal, añado, sé provinciano y agarrarás al universo entero del rabo y su masiva constelación de prejuicios y verdades a modo y en su novela nada está prohibido, falta recorrer sus 238 páginas, la bella edición a cargo de Martín Granados, el esfuerzo editorial de la Universidad de Guanajuato, ser parte de los títulos de colección con otros escritores como Benjamín Valdivia, Amaranta Caballero, Antonio Tamez y más y más en la industria editorial de la gran luminosidad de los estados nacionales mexicanos que en su interior cultivan la fórmula para hacernos felices y como el personaje central de su novela Julio Olalde, no hay incautos.

10 capítulos, bella edición, fuentes tipográficas de altura, toda una odisea cumplida de Javier Báez Zacarías a nombre de un oficio magistral que se pasa de condensar lo maravilloso, lo tangible, lo real en la gran despampanante provincia mexicana que tiene iguales en cualquier lugar del mundo y da pie a ser guion de cine, poema, motivo de alegría y reconocimientos a su labor como un gran apretón de manos y abrazos solidarios por tan bella obra que hoy degustamos en nuestras bibliotecas.

Ninguna objeción, no tiene porqué ni para qué, es una rebelión de los sentidos, de la destreza en el deber de describir y descubrir en las ciudades mexicanas todo el potencial humano con sus virtudes y defectos adheridos a los vicios, los robos, los ultrajes, los desmanes de haber sido alejados de la felicidad durante decenios y aun así sentirnos culpables.

ALETEAR DE SÁBANAS es una obra para buscar y degustar en una isla que se llama humanidad en medio de galaxias que se alejan de sí mismas y se expanden en los confines amén de saber que el oficio de escritor en Javier es un deleite, una obligación, un éxito y un bello encuentro con lo mejor de la novela mexicana contemporánea.

## ¿Nos seguimos quejando o hacemos algo por la seguridad?

Benjamín Moctezuma Longoria

ay dos tipos de queja equivocadas: la propaganda política (desprestigio al actual gobierno), con una propuesta que vergonzosamente exponen, pero insinúa políticas bestiales de violencia. Otra: preocupación genuina, basada en observaciones superficial que absorbe datos distorsionados. En suma: unos con "mala leche", confabulados como crimen organizado, y los influenciados.

Desde el inicio de mis entregas, inicié una serie de artículos relacionados con la seguridad pública. Fueron interrumpidos por amenazas (existe carpeta en FGJE e informé al director del diario). Transitoriamente opté por otros temas. Veo necesario rescatar ideas

Lo primero: la metáfora de "abrazos, no balazos". La distorsión es burlesca pero risible. El presidente daría un abrazo a delincuente y se convertirían en buenos. Nunca ha planteado ese disparate. Lo presentan como "mesías" que, al besar a los enfermos, los aliviaba. Solo existe en la mitología religiosa y en su verborrea, inventada para mofarse, creen ganar adeptos.

Los de la "mala leche" defienden la frase literal porque "les cayó como anillo al dedo" (proverbio también manipulado). Su exhibición como metáfora los desnuda. Debe entenderse como contraria a otra estrategia, que no se atreven a mencionar. Se trata del rostro de LA ESTRATEGIA BESTIAL DE LOS "BALAZOS" Y EL EXTERMINIO FÍSICO durante la flagrancia delictiva.

En la parte no flagrante y preventiva, se sobre lee, la represión, el autoritarismo y la ausencia de libertades. Hay muchos casos documentados en que los presuntos delincuentes detenidos y desarmados son asesinados, en lugar de entregarse a las AMP, sin existir la pena de muerte que, si la hubiera, la dictaría un juez.

Nuestro presidente aboga por el respeto a la vida. Se burlan al distorsionar que defiende al delincuente y desprotege al inocente. Pamplinas. Se trata de garantizar la vida, el Estado de Derecho y que no se cometan delitos con los detenidos. No es perdón. ¿Acaso no se quejan por los muertos? ¿Quién desconoce que la mayoría fueron activos del crimen organizado? Contradictorios, ¿no?

Ayer viernes, AMLO estuvo en Sinaloa, cunas históricas del crimen organizado. Expuso:

"... Estamos atendiendo el proceso de descomposición social de 36 años (1983-2018) de mayor corrupción en toda la historia de México. Se dedicaron a robar, a saquear e imponer un modelo en donde lo importante era lo material y del cuánto tienes cuánto vales. No sólo en México en el mundo. Cuando fuí a la ONU lo planteé. Es inmoral lo que hicieron. ¿Cómo concentraron tanto dinero, tantas riquezas en unas cuantas manos? Y hay mil millones de personas que no tienen ni para comer en el mundo. Una monstruosa desigualdad. Querían borrar valores culturales, morales, espirituales".

Señaló que la familia mexicana es la primer institución de seguridad social... en los últimos tiempos ha habido muchos problemas de desintegración de las familias (porcentaje de divorcios) .... Si sabemos de lo material del crecimiento económico, etc. Sabemos de las consecuencias de la violencia, pero no de las causas, el abandono a los hijos, el maltrato al interior de la familia...

Habló de un caso en que el papá golpeaba a la madre constantemente, la maltrataba y entonces él tomó el camino de la delincuencia y se hizo famoso. Y fue a ver al papá, o el papá lo fue a ver a él. Ya cuando era jefe, y no sé qué le fue a pedir el papá al hijo, y con mucho rencor el hijo le dijo vete, porque si te vuelvo a ver no vas a seguir viviendo...

Fíjense -relató- como el hijo le dice al papa: ¡Vete! Ahí hay algo de consideración, de afecto en el ser humano. Entonces, por eso, tenemos que buscar la reinserción, la generación, el no considerarlos monstruos que ya no pueden ser recuperados. Además, todos tenemos derecho a la vida. Lo mejor es imprimir valores. Eso es lo mejor. Y atender a los jóvenes, no dejarlos solos. Oue no tengan vacíos.

La otra cuestión que estamos haciendo, y que todos debemos contribuir, es informar del otro lado de la moneda. Porque se pinta un mundo idílico, en el de las drogas y la violencia. Las series, de que la pasan muy bien. Y lo mismo, ropa de lujo, mansiones, muchachos, muchachas guapas, poder, levantan el teléfono y le hablan a una autoridad, a un militar y le dan la orden. Y el otro mundo, el de los laboratorios del Fentanilo, que a los 6 meses aniquila a los jóvenes y, la mugre que utilizan para hacer las drogas. Pues, sobre eso, el hecho de que se usen raticidas para hacer esas drogas, todo eso, y cómo se va a pagando la vida de los jóvenes, es parte de la campaña que estamos haciendo, enfrentando o contra restando esa vida supuestamente de mucha felicidad y de éxito.

a guerra en Ucrania está reconfigurando los equilibrios geopolíticos no sólo a nivel global, también dentro de la UE. Ha transcurrido, casi sin darnos cuenta, tres meses desde que comenzara la invasión rusa de Ucrania. Tres meses en los que el mundo ha cambiado radicalmente y en dónde, tras un primer shock inicial, se comienza a poder ver el escenario en el que nos movemos desde una perspectiva más amplia.

Ya casi nadie piensa que esta es una guerra que se pelea sólo en Ucrania y las recientes declaraciones de Biden desde Japón dejan pocas dudas al respecto. La lucha entre el bien del mal está dejando ver, ahora, que hay otros intereses involucrados en esta guerra más allá de consideraciones morales o nacionalistas, según de quien estemos hablando.

En Europa se continua con las aproximaciones del conmigo o contra mí que sólo llevan a la simplificación de una situación que ya no es reversible, y a la que, por tanto, habrá que buscar alternativas. Los debates que se viven en estos días en Berlín, París o Roma contrastan con el discurso dominante procedente de la Europa del Este y del Norte que se encuentra perfectamente alineada con EEUU y la OTAN, la línea que critica el editorial del NYT. Dos son las aproximaciones confrontadas y ambas toman como ejemplo episodios históricos que les sirven para justificarlas. Por un lado, Francia plantea que Rusia no debería ser castigada con dureza para no repetir el proceso de radicalización vivido por Alemania tras la Primera Guerra Mundial. Bálticos y Escandinavos consideran que Rusia debe ser castigada, debe pagar reparaciones y se debe conseguir un cambio de régimen en Moscú, y solo entonces se entendería alcanzada una victoria.

Este debate, además de ser sumamente interesante, es fundamental ya que, de la confrontación de las ideas en liza, saldrán las líneas sobre las que la Unión Europea va a

# ¿Hacia dónde camina Europa?

### RUTH FERRERO-TURRIÓN\*

comenzar a reajustarse de cara a esos cambios globales que se han acelerado con la guerra. Se suceden las conferencias a lo largo y ancho de Europa donde se debate cómo enfrentar el nuevo contexto por venir. Se plantea la construcción de una Europa geopolítica sin matices en donde no se debata nada que no tenga que ver con cuestiones vinculadas a todo aquello que tenga que ver con la seguridad y la defensa. El resto pasa a un segundo plano. Estos días se escucha como se aboga, sin pudor, por la desideologización de conceptos tales como la política de defensa, las pensiones, la riqueza o la educación para poder alcanzar la tan ansiada unidad europea sin fisuras, puesto que nada es ni de izquierdas ni de derechas. Se trata, por tanto, de avanzar en la unidad frente a Rusia y a las amenazas de seguridad sin debate interno, sin ideología. Esto nos recuerda, sin demasiado esfuerzo, a la guerra contra el terror de Bush, donde toda censura y reducción de derechos y libertades quedaba justificada por el riesgo de seguridad.

Pues bien, en Europa ahora nos encaminamos hacia algo similar. La ausencia de reflexión, la impaciencia por mostrar lo unida que está la UE está comenzando a generar sus propios monstruos. La crisis por la que atraviesa el eje franco-alemán y su pérdida de auctoritas es cada vez más evidente y se comienzan a ver atisbos de cambio en los equilibrios de poder en el seno de la UE. La guerra en la frontera oriental europea ha hecho que ganen cada vez más peso específico las alianzas que se tejen más allá del Rin en el marco de una nueva liga hanseática que quiere reconstruir el proyecto europeo con el punto de gravedad más hacia el Este y perfectamente coordinada con Washington en materia de seguridad y defensa. Estos países siempre consideraron a la OTAN como su gran garante en materia de seguridad, y ahora, con Finlandia y Suecia incorporados a las estructuras atlánticas, ya estarían todos.

A lo anterior, se suma, la relevancia que, cada vez más está tomando Polonia que quiere liderar el impulso hacia el Este que incluiría la adhesión de Ucrania. Se crearía de este modo un eje Varsovia-Kyiev difícil de contrarrestar en el marco de la institucionalidad europea. Por su parte, Italia, Francia y Alemania, han intentado reaccionar proponiendo alternativas a las posiciones más inflexibles, intentando modular un discurso que no consigue convencer a nadie. Quedan semanas y meses de importante debate europeo en el que se van a adoptar decisiones que tendrán un gran impacto social de cara al futuro. Se hablará de ampliación de la UE, se hablará de concepto estratégico de la OTAN, se hablará de una Europa más fuerte, de reforzar la disuasión, pero también la defensa como algo existencial. Pero, sin embargo, no se hablará de cómo impedir los recortes del Estado de Derecho, de cómo defender los derechos y libertades, o de cómo diseñar políticas públicas más redistributivas y justas.

Este es, sin duda, el gran debate que tendríamos que estar teniendo, pero que, nadie se atreve a plantear.

\*Profesora de Ciencia Política y Estudios Europeos en la UCM

#### os pobres sobran. No lo digo yo, lo dice un informe reciente de Oxfam Intermón que asegura que cada 33 horas hay un nuevo millón de pobres y cada 30 horas un nuevo multimillonario. Son datos tomados desde el comienzo de la pandemia, pero no parece que la proporción habitual haya cambiado mucho desde que Adán y Eva salieron del jardín del Edén y se inventó el rollo este de la economía. Hay un exceso de pobres, es un hecho, y los defensores a ultranza del capitalismo sostienen que es lógico que así sea, que lo que haría el mundo verdaderamente insostenible sería lo contrario, es decir, que cada 30 horas naciera un nuevo pobre y cada 33 un millón de multimillonarios. Piénsenlo un poco: no habría manera de aguantar eso. No iba a haber sitio en el cielo para tanto helicóptero privado, ni funcionario en los ayuntamientos para apañarles sus chanchullos, ni páginas desplegables en las revistas del corazón mostrando sus mansiones de lujo con sus piscinas en forma de riñón. Vista desde este ángulo, la riqueza sería una especie de miseria y los reporteros irían detrás de un flamante mendigo de la Gran Vía a preguntarle cómo le va con la lata de anchoas y si piensa adoptar otro perrete.

Sí, ya sé que el sentido del humor resulta de mal gusto sin techo sobre la cabeza y con la tripa vacía, pero afortunadamente vivimos en un país donde los pobres no existen. Hace un par de meses, Enrique Ossorio, portavoz del gobierno de la Comunidad de Madrid, ponía en duda un informe de Cáritas que señala que un 22% de la población de la región se halla en riesgo de exclusión social, aproximadamente un millón y medio de pobres a punto de estrenarse. "Oye, ¿y por dónde estarán?" se preguntaba el bueno de Ossorio, un hombre al que no hay que acusar de miopía ni de mala fe, ni siquiera de oligofrenia, sino más bien de sinceridad absoluta. Ossorio no ve pobres por ningún lado, ni en los chalets, ni en los alrededores de la Bolsa, ni en las recepciones con cincuenta invitados, ni siquiera a la salida de misa. Ossorio y la gente como Ossorio, es decir, Ayuso,

# Los pobres no van al cielo

### DAVID TORRES

Almeida y los demás prebostes del PP, únicamente ven ricos y eso explica sus políticas que crean riqueza al ritmo de un multimillonario cada 30 horas.

No es sólo que los ricos luzcan como elefantes, enormes y vistosos incluso de leios, ni que los pobres sean como lombrices, que rara vez asoman la cabeza entre la hierba. Oliver Sacks cuenta la historia de un ciego que, gracias a un milagro médico, recobró la vista, pero tuvo que sufrir un largo aprendizaje hasta que entrenó su cerebro a distinguir aquellas formas amenazantes que él no sabía que eran edificios, camiones, automóviles y peatones. Cuando por fin aprendió a descifrarlas, el antiguo ciego se escandalizó al pasar por ciertas zonas de su ciudad donde había gente muy sucia viviendo en chabolas de cartón y comiendo bazofia. Preguntó cómo es que nadie más reparaba en tanta injusticia y alguien le indicó que, lo mismo que antes había educado a sus ojos en la tarea de ver el mundo, ahora tenía que enseñarles el delicado proceso de no ver ciertas partes del mundo: los vagabundos, las chabolas, los mendigos, la gente que malvive bajo un puente. Por eso para ser consejero de la Comunidad de Madrid hace falta, entre otras muchas cosas, un máster en ceguera selectiva. No digamos para ser presidenta.

El neoliberalismo salvaje ha triunfado hasta tal punto que se permite incluso corregir los Evangelios. Antes a los pobres les quedaba el consuelo de que al morirse iban al cielo, pero ya ni eso. El ministro del Interior ugandés, Kahinda Otafiire, se ha atrevido a decir en voz alta lo que muchos piensan: que los pobres son pobres porque quieren. Otafiire ha pedido a la población de Uganda que trabaje duro para salir de la pobreza, que los pobres no van a ir al cielo porque insultan a Dios con su desidia y sus recriminaciones diarias. Hay que ponerse las pilas, como los comisionistas de las mascarillas en Madrid, que no paraban de trabajar por el bien común-y, sobre todo, por el propio-, o como el rey Juan Carlos, que empezó en el exilio portugués, casi en pelotas, y se ha labrado una fortuna a base de ingeniería fiscal y de currar de relaciones públicas con jeques árabes y traficantes de armas.

Por eso algunos pobres han aprendido la lección y ejercen la mendicidad con métodos de mercadotecnia avanzada, porque extender la mano y aguardar la limosna ya no basta. En la puerta de El Corte Inglés había un joven de rodillas, llorando a lágrima viva, y un día que se acercó una señora a consolarlo, cambió de registro de inmediato y le espetó entre dientes: "Por favor, señora, no moleste, que estoy trabajando". Hace unos años solía pasar diariamente por una esquina donde había un mendigo muy alto al que yo no hacía ni caso, porque bastante tenía con ayudar a los tres o cuatro indigentes oficiales de mi barrio. El tipo me tenía fichado y, harto de mi indiferencia, me dijo con acento rumano que ya estaba bien, que todos los días lo veía y nunca le daba ni un céntimo. "Y yo no estoy aquí para perder el tiempo" concluyó, en un alarde que hubiera aplaudido Henry Ford. Con todo, ninguno de ellos habrá llegado tan lejos como aquel pobre que hace décadas prácticamente inventó lo de vender paquetes de pañuelos de papel a cien pesetas en los semáforos. El padre de un amigo mío, que le compraba día sí, día no, terminó por llegar a un acuerdo con él: lo llamaría cuando necesitara un paquete pero, mientras tanto, que hiciera el favor de dejarlo en paz. Así ocurrió, durante meses, hasta que una mañana el pobre rompió el trato y se le acercó corriendo a la ventanilla. Antes de que pudiera protestar, lanzó el eslogan: "Aproveche, hombre, que hoy tengo

## RAYUELA

Huérfanos por la violencia, un sector que se debe atender de forma muy sensible.

## ENREDADERA

¿QUIÉN LA **REGARÁ HOY?** 

#### **DAVID MONREAL RESPALDA A** JEREZANOS.

Eso es lo que le hacía falta a los jerezanos: que el gobernador DAVID MONREAL en persona



recuperar la paz y la tranquilidad en la región. Así que ayer que fue, la gente estaba a la expectativa y no dejó de expresarle al góber su inquietud y temor latente de que "los malos" regresen y hagan de las suyas, por eso lo primero que le pidieron fue que no se retire el Ejército ni la Guardia Nacional.

## HUMBERTO SALAZAR, PREOCUPADO Y OCUPADO.

Sobre la violencia en su municipio, el presidente municipal de Jerez, el doctor HUMBERTO SALAZAR CONTRERAS, se ha preocupado, pero lo



acompañamiento a la gente que busca recuperar su vida en sus comunidades. Para eso nombró a MARCO VARGAS DUARTE como coordinador de las familias desplazadas y ayer que fueron funcionarios estatales, el alcalde supo darle razón al góber con lujo de detalle. Además, las visitas que hizo la secretaria General de Gobierno, GABY PINEDO, le dieron un mejor panorama de como van las cosas. panorama de cómo van las cosas.

## ELEUTERIO RAMOS PIDE QUE NO LO OLVIDEN.

Justo eso es lo que pretende el alçalde de Valparaíso, ELEUTERIO RAMOS



### **RAMONA VERDE**

las cosas en su municipio para recuperar la paz y que las familias desplazadas de comunidades tengan la certeza de que pueden volver con seguridad. No olvidemos que algunas familias regresaron y a los pocos días "los malos" se aparecieron por ahí y volvieron a generar intranquilidad. **ELEUTERIO** ha solicitado apoyo de manera constante, así que pide que ojalá se den una vuelta para allá y vean que hay muchas cosas buenas que ver de Valparaíso.

#### NO SE APAGA EL FUEGO EN EL ISSSTEZAC.

Ayer volvieron a tomar el edificio del ISSSTEZAC exigiendo que se les pague lo que se les debe. Jubilados y pensionados no han recibido su dinero y aunque hay amparos de por medio, todavía no logran que JOSE IGNACIO SÁNCHEZ les pague a todos,

pese a los considerables ahorros que dijo la semana pasada que está logrando luego del retiro de poco más de 60 trabajadores y cero contrataciones

nuevas. Ayer lo c o m e n t ó L U Z DOMÍNGUEZ en su último informe de rendición de cuentas, de cara al cierre de su periodo; el ISSSTEZAC ni siquiera le ha recibido la recomendación que la CDHEZ emitió para pedir que le pague a todos los que les debe... Y es que ni siquiera derechohabientes que estuvieron haciendo aportaciones ordinarias pueden recuperar su dinero. Menudo compromiso se le viene al ombudsperson que llegue...

## PARLAMENTO CAMPESINO ESTRENA DIRIGENCIA.

Tras una reunión entre los líderes de distintas asociaciones del sector rural de Zacatecas, finalmente se nombró una dirigencia formal del Parlamento Campesino, para que encabece las actividades y esfuerzos enfocados a ayudar a los agricultores del estado. Por unanimidad, quedo sin efecto el intinerato que se tenía y, reunidos en el salón Azul de la avenida Reyes Heroles, los integrantes del Parlamento Campesino se constituyeron formalmente y se decantaron por una dirigencia colectiva integrada por cinco integrantes y la presidencia quedó en manos de MARCOS PINEDO HERNÁNDEZ, quien será acompañado por RODRIGO SAENZ GARCÍA; FILEMÓN VALADEZ GALLEGOS; RENATO RODRÍGUEZ DO MÍNGUEZ Y EVODIO MALDONADO CORONADO. Veremos si de plano ya desbanca al Barzón Zacatecano, del que por cierto, ya se oye poco...

Dudas, comentarios, reclamos y, sobre todo, felicitaciones, escríbenos a ramona verde08@gmail.com



#### LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento

Maestro en Juicios Orales Contacto: silverado\_hr@ hotmail.com

# Las voces que pretende callar el fiscal

"Cuando las estadísticas sobre delitos se incrementan, sucede por dos razones fundamentales: la impunidad y la no existencia del Estado de Derecho; aún más grave, aquellos que se incrementan de manera silenciosa y que afectan gravemente la convivencia social y la raíz de la prosperidad: los homicidios contra mujeres (feminicidios)".

I término feminicidio se utiliza para diferenciar aquellos homicidios realizados por varones y que son "motivados por un sentido de tener derecho a ello o superioridad sobre las mujeres, por el placer o deseos sádicos hacia ellas, o por la suposición de propiedad sobre las mujeres"

bre las mujeres". Sin embargo, esta definición coloca al estado en una obligación mucho más amplia, y es indagar sobre los motivos de la privación de la vida, para hacer visibles las condiciones de subordinación que existen entre ambos sexos, así como las desigualdades sociales que padecen las mujeres ante los entes públicos como privados, y que las colocan en situaciones de peligro

México ha alcanzado un récord en

feminicidios durante la presente administración, aumentando en un 111% en 4 años; niñas y mujeres continúan desapareciendo sin conocer dato al-guno sobre sus paraderos y los cuerpos que aparecen presentan, en la mayoría de los casos, marcas de actos de tortura, lesiones graves, quemaduras, cortadas con armas blancas, etc., la violencia se ha convertido en una forma común del actuar de los hombres sobre las mujeres, sin importar la condición social, profesionistas, activistas, trabajadoras de maquila, empleadas domésticas, las victimas se cuentan día con día en las estadísticas, pese a las leyes donde se sancionan estos actos, las mismas se han convertido hoy en letra

En este contexto de impunidad y

violencia, la Fiscalía General de la República pretende una reforma al Código Penal Federal para eliminar el tipo penal de feminicidio y reclasificarlo como homicidio agravado. El fiscal Alejandro Gertz Manero,

El fiscal Alejandro Gertz Manero, en una reunión plenaria con un grupo de diputadas y diputados de Morena, a puerta cerrada, pidió esta reforma, ya que "nos cuesta más trabajo consignar y judicializar un delito de feminicidio que un delito de homicidio".

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

### LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO PÉREZ

Terapeuta existencial Teléfono: 7712099585 Correo: cypesc@gmail.com

## **FOMO**

"Estar sin estar"

ace poco conté con la oportunidad de retomar una conferencia de manera presencial; honestamente, fue extraordinario volverlo a hacer.

Me resulta raro impartir una clase o alguna conferencia en alguna modalidad a distancia, no tengo problema en hacerlo, lo que me resulta extraño es cuando hablo frente al monitor de mi computadora y de repente siento que tengo la sensación de que nadie me está escuchando.

Por otro lado, hay quien tiene la cámara encendida, parece que está escuchándome, aunque la mirada la mantiene hacia abajo, lo que delata muchas veces que está mirando algo en su celular, por mi cabeza pasa ¿tan aburrido es escucharme hablar? Esa puede ser una razón, aunque

Esa puede ser una razon, aunque puede haber otras más. Esto no es un fenómeno que solo pase cuando realizo algo Online, sucede incluso cuando estoy cerca de alguna persona.

Existe quien intenta contarme algo, aunque lo hace a pausas ¿cómo es que a pausas? Se intenta comunicar conmigo, mientras contesta al mismo tiempo un mensaje en su celular.

Por otro lado, soy yo quien le com-

parto algo, aunque la persona está mirando su celular, a lo que me responde después de escucharme; "ajá, y luego ¿qué pasó?" Primeramente, siento que me dan el avión, segundo, no puedo evitarme sentir solo.

no puedo evitarme sentir solo. Hay un serio problema relacionado a la digitalización de nuestro mundo actual.

Cada vez parece que las personas terminan conectadas de una manera rutinaria a las actualizaciones y notificaciones que se activan con cada nuevo mensaje en su dispositivo móvil.

Hace poco pregunté en una clase: ¿quién puede estar sin su celular por una semana? La respuesta más común fue que nadie podía hacerlo, porque es una herramienta fundamental para su trabajo. Aunque, hubo también, quien honestamente me contestó que no sabría qué hacer si no mirara las actualizaciones de su pareja. Me pregunto ¿en qué tipo de mundo estamos viviendo?

El término FOMO es un concepto nuevo para mí, lo aprendí precisamente en la última conferencia que impartí para jóvenes estudiantes de preparatoria.

Yo impartía mi ponencia mien-

tras un joven miraba su celular, a lo que le pregunté ¿qué es lo que haces? él me respondió que le contaba a su novia lo interesante que me expresaba.

FOMO es un acrónimo empleado en inglés para describir el "miedo a perderse algo". Quiero imaginarme que, por el primer comentario, el joven quería estar en mi conferencia, pero al mismo tiempo no quería perder la comunicación con su novia.

Cuando se elige hacer algo o estar con alguien, se necesita un alto nivel de compromiso, no se puede creer que se puede estar en todos lados, cuando en realidad no se está en ninguno de esos lugares. Puedes manejar y al mismo tiempo querer leer un mensaje de texto, y entonces la posibilidad de provocar un accidente está muy latente en el viaje, esto ocurre porque tu atención está repartida en dos lugares, en ninguna de las dos opciones se está al cien por cierto.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ